



Buscar

Enviar

Comentar

Compartir

CALI

SUSCRIPTORES

## ¿Se está muriendo el río Aguacatal de Cali?; lo aquejan la contaminación y fetidez



Sobre el río Aguacatal han caído varios árboles los cuales pueden causar una palizada por represamiento.

FOTO: Juan Pablo Rueda Bustamante / EL TIEMPO

En el Dagma buscan hacer monitoreo de este y de los otros seis ríos que bañan a Cali.



CAROLINA BOHÓRQUEZ RAMÍREZ

marzo 4 de 2024, 01:09 P.M.

+ Ver Más

Unirse a whatsapp

Un video que circula en redes sociales y que supuestamente apunta sus imágenes son las del **río Aguacatal** señala que el caudal se estaría muriendo, así como se habla de malos olores.

### Temas Relacionados

PAZ Y DERECHOS HUMANOS 06:44 A.M.

Defensoría reporta que habitantes de 148 municipios tomaron agua contaminada en 2023



SANTANDER MARZO 20 DE 2024

En video el momento del derrame de crudo en Barrancabermeja, evacuaron a 13 familias



OTRAS CIUDADES MARZO 20 DE 2024

Los graves impactos de la minería ilegal por grupos armados en un río de Nariño



OTRAS CIUDADES MARZO 18 DE 2024

Alerta por contaminación en Cúcuta: uso obligatorio de tapabocas y pico y placa para transporte público



MEDIO AMBIENTE

Una m... peces... La Ma... a la co...



Unirme al canal de WhatsApp de noticias EL TIEMPO



EL TIEMPO consultó con el Departamento Administrativo de Gestión del Medioambiente (Dagma), donde informaron que harán un monitoreo de este y los ríos de la ciudad. No obstante, se indicó que no se puede precisar si las imágenes corresponden al Aguacatal.

**Según el Dagma**, "desde el equipo de Recurso Hídrico se atendió queja presentada por la ciudadanía sobre vertimientos en el río Aguacatal. Se estableció contacto con las Empresas Municipales de Cali (Emcali), en donde manifiestan que se trata de una estructura de separación taponada lo que genera vertimiento a la fuente hídrica. El día de mañana (5 de marzo) se estará acompañando a Emcali para su mantenimiento".

(Lea también: [Feminicidio de Sara Gil en Yumbo: ¿qué le espera al menor que confesó el atroz crimen?](#)).



Este es **el río que nace a 1.800 metros** sobre el nivel del mar, como una quebrada del corregimiento La Elvira, al oeste de Cali. El Aguacatal es en esa zona, una mezcla de aire fresco y agua.

**Allí se observa un pequeño paraíso** de clima templado, rodeado de verde selva, con pequeños matices anaranjados, gracias a las flores que nacen en ese corazón de la zona. Le da la bienvenida al nacimiento del río Aguacatal, **uno de los siete ríos que bañan a Cali. Pero en la medida en que se acerca a la ciudad pierde su pureza.**

Entre la niebla que une lo alto de la montaña con la inmensidad del cielo surgen las 120 quebradas, según datos de la Corporación Autónoma del Valle (CVC), que dan vida a este imponente río que cae en la polución de invasiones, fincas y casas.

(Lea también: [Asesinan a niña en Valle: victimario es otro menor y confesó el crimen tras enterrarla](#)).

Un morador llegó proveniente de Antioquia hace 20 años a La Elvira y encontró el lugar para vivir, ya que el sonido del río, que pasa a unos 15 metros de su casa, tranquiliza a los perros, las gallinas y los cuyes que cría.

Pero desde el descuido de algunos habitantes de la zona, este paisaje pierde su belleza por los desechos provenientes de casas y fincas del lugar, ya que los canales de las casas van a caer a las quebradas que alimentan al Aguacatal.

"Tenemos muchas casas aledañas a las vertientes de las aguas donde usted puede encontrar aguas grises y contaminadas. La Elvira no tiene acueducto ni alcantarillado, hay muchas alternativas que la comunidad y el mismo Estado pueden tomar para salvar el río, pero a nadie parece importarle", aseguró el campesino.

En muchas oportunidades, **la comunidad se ha tenido que enfrentar con sus propios vecinos por la tala indiscriminada que se presenta en la zona.**

De acuerdo con la comunidad, en trabajo conjunto con la CVC, en el pasado se consiguió que la inversión en el tema del cercado de 18 kilómetros que busca proteger al río fuera efectiva, aunque muchos habitantes se quejen de la presencia, casi nula, de los funcionarios de la

entidad.

(Lea también: [Radiografía de las bandas criminales que se pelean por controlar la droga en el Valle](#)).

Poco a poco, el desagüe de muchos locales comerciales del kilómetro 18 se ha convertido en el segundo problema que contamina al Aguacatal, dueños de los negocios del turístico sector dejan que sus residuos vayan a dar al río, además de las personas que visitan el lugar.

A través de su paso por el kilómetro 18, en su llegada a Cali, una de las principales razones por las que el río es contaminado se debe a las invasiones que han llegado al sector de Terrón Colorado y Altos del Aguacatal.

Por un momento, el agua pasa por un proceso durante el cual su tono cristalino cambia por un gris plateado, de acuerdo con vecinos del sector, **y el olor a jabón y la fetidez se concentran de tal forma que se vuelve imposible continuar** con su curso hasta que se encuentra con el río Cali, en el sector de Normandía.

(Lea también: [Estas son las salidas a crisis del hospital más antiguo de Cali, el San Juan de Dios](#)).

Entidades ambientales calculan que en esta parte el Aguacatal puede tener más de 20 invasiones que vierten sus aguas a varias quebradas y al propio río.



Cali Colombia 28 de mayo de 2018 Las fuertes precipitaciones que caen desde la tarde sobre la capital del Valle generan las crecientes del río Aguacatal y de la quebrada El Chocho, al oeste de la ciudad. Foto Santiago Saldarriaga / CEET

**FOTO:** Santiago Saldarriaga / CEET

De acuerdo con Planeación Municipal, hay detectadas familias que se trasladan entre los asentamientos de todo la zona de ladera de la comuna 1, en el oeste de Cali. Aunque los niveles de contaminación por parte de los asentamientos son altas, no solo es culpa de los habitantes de esta zona, sino de todos los caleños que viven o han transitado en las cercanías del Aguacatal.

Desde su nacimiento hasta su llegada a Cali, **el Aguacatal sufre una transformación en color, olor y fuerza, infortunadamente, la llegada a la ciudad y su contacto con la gente le es tan dañina que hoy sufre los estragos de años** y generaciones, las cuales aún no parecen comprender la vida que nace en la montaña y que Cali recibe, casi moribunda.

CALI

[RELACIONADOS](#) | [CONTAMINACIÓN](#) | [CONTAMINACIÓN DE RÍOS](#) | [RÍOS](#) | [RÍO](#) | [OLORES](#)



**CAROLINA BOHÓRQUEZ RAMÍREZ**

marzo 4 de 2024, 01:09 P.M.



Artículos en tendencia